



XXIII Foro España Japón Informe final de los copresidentes

1. El Foro

El XXIII Foro España Japón se celebró entre los días 28 y 30 de noviembre de 2023 en la ciudad española de Salamanca. La delegación española estuvo encabezada por el subsecretario de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, Luis Manuel Cuesta. Por parte japonesa, la delegación estuvo encabezada por el viceministro parlamentario de Asuntos Exteriores, Yoichi Fukazawa.

La jornada central del Foro tuvo lugar el 29 de noviembre en el Centro Internacional del Español, perteneciente a la Universidad de Salamanca. Bajo el lema "Geopolítica, seguridad y colaboración: fortaleciendo los lazos España-Japón", el Foro reunió a expertos de ambos países para discutir sobre cuestiones estratégicas de la agenda bilateral. Antes del inicio de los debates, tuvo lugar un homenaje a Josep Piqué, copresidente del Foro entre 2010 y 2022 y que falleció en abril de este año.

Los títulos de las mesas redondas fueron:

- España, Japón y los nuevos equilibrios de poder.
- Cooperación en Seguridad y Defensa: haciendo frente a las amenazas globales.
- Potenciar el conocimiento mutuo: el papel de la Universidad.
- Hacia la resolución de los retos sociales mediante el uso de las nuevas tecnologías.

Las mesas redondas propiciaron debates muy activos que contribuirán a reforzar las relaciones bilaterales. En este sentido, esperamos que las ideas surgidas de esta jornada propicien resultados tangibles para ambas partes. Estas discusiones dieron lugar a un libre y activo intercambio de opiniones en diversas sesiones.

2. Las relaciones entre España y Japón

Estas son las principales conclusiones de los debates del Foro España Japón:



España, Japón y los nuevos equilibrios de poder

En esta mesa redonda se trató el actual panorama geopolítico, muy marcado todavía por la agresión de Rusia a Ucrania y, de manera más reciente, el recrudecimiento de las tensiones en Oriente Medio. En el debate se destacó que los problemas de seguridad deben analizarse de manera integral, con atención a cuestiones como la seguridad económica o el cambio climático. Los ponentes también discutieron sobre la situación política en el espacio Indo-Pacífico y subrayaron la necesidad de incrementar la colaboración entre todas las partes implicadas, lo que incluye a China. Asimismo, se habló de la necesidad de abandonar una perspectiva eurocéntrica para aumentar la influencia en el llamado Sur Global.

Cooperación en Seguridad y Defensa: haciendo frente a las amenazas globales

En esta sesión se discutió sobre las posibilidades de colaboración en Seguridad y Defensa entre España y Japón. La principal conclusión fue que los respectivos entornos de seguridad de Asia y Europa están relacionados, por lo que las fuerzas armadas de cada parte tienen que estar implicadas en la protección de ambos teatros. Para ello, es importante promover la institucionalización de la cooperación entre ambos países, incluido el desarrollo legislativo. También se destacó la necesidad de desarrollar una colaboración significativa en el espacio, un entorno en el que España tiene una posición pionera. Asimismo, se subrayó la importancia creciente de establecer lazos comerciales en el desarrollo de la industria armamentística, puesto que estas sirven como cimiento para una relación económica más profunda y duradera.

Potenciar el conocimiento mutuo: el papel de la Universidad

La tercera sesión de la jornada giró en torno a los intercambios en el ámbito de la Universidad y la investigación. Los ponentes comentaron que las funciones clásicas de la Universidad han de estar complementadas con colaboración público-privada para crear productos y servicios que resuelvan necesidades sociales. En este sentido, apostaron por la creación de estructuras mixtas, con un componente público privado. Además, subrayaron la importancia de la colaboración internacional y de la puesta en marcha de medidas para superar las diferencias culturales o idiomáticas. Concluyeron que, sin movilidad internacional, no puede existir el progreso en el entorno universitario.



Hacia la resolución de los retos sociales mediante el uso de las nuevas tecnologías

La última mesa redonda de la jornada fue un debate sobre el uso de nuevas tecnologías para abordar desafíos sociales, con énfasis en la inteligencia artificial. Entre otras cuestiones, los ponentes discutieron sobre sistemas de gobernanza para las tecnologías relacionadas con la inteligencia artificial, los principales desafíos que enfrentan estas tecnologías y los principales sectores económicos que pueden aprovechar este auge. También conversaron sobre colaboración público-privada y concluyeron que es necesario un marco regulatorio estable para que las empresas puedan desarrollar todo su potencial. La sesión corroboró las ventajas del intercambio entre los emprendedores para fomentar las startups en ambos países.

3. Conclusión

El intercambio de puntos de vista sobre una amplia gama de temas en el Foro, tanto en los debates como en las conversaciones en el marco del evento, sirvió para profundizar en la agenda bilateral España – Japón.

Los presidentes también mostramos nuestro agradecimiento a los dos Ministerios de Asuntos Exteriores, por su apoyo en la celebración de los Foros, así como a las instituciones locales de Salamanca.

Madrid, 12 de diciembre de 2023

Presidenta española

Ángeles Delgado

Presidente japonés

Yoshio Sato